

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	PTAS.	CTS.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	25
Ultramar	2	50

Número suelto 5 céts.
Id. atrasado 10 id.

ECOS DE MALLORCA

El 1.º de Mayo

Por la animación, por el entusiasmo, por el número mismo de los manifestantes, puede decirse que la fiesta obrera del 1.º de Mayo, ha perdido en España el carácter de la novedad y ha entrado en la esfera de los sucesos normales, á plazo fijo. Se celebra en Madrid, en Barcelona, en las demás provincias, el *meeting* acostumbrado, se repiten en diversos tonos los argumentos y las quejas del año anterior y se diría que en vez de reclutar prosélitos, en este día no aparecen tantos ni tan denodados como en la manifestación precedente. No es difícil investigar las causas del hecho; no bastan las predicciones á mantener la expectación de las masas y cuando sólo de palabras se vive, decae y fluctúa la perseverancia. El socialismo en España se ha movido hasta ahora solo en la esfera de la propaganda y ésta ha sido, en buena parte, monótona y de repetición. No ha penetrado en el terreno de la lucha activa y no ha podido cobrar nuevos bríos con los éxitos que en Alemania, en Francia, en Bélgica, ha obtenido el partido obrero, llevando su representación y su voz á las cámaras legislativas y á los cuerpos municipales. Débase esto á la falta de organización, á la falta de garantías que ofrece el sufragio en España ó á la falta de aquel ardor real é íntimo de las masas—ardor que no se puede levantar ni simular artificialmente—el hecho es siempre el mismo y no cabe ocultarlo. Ahí están los telegramas que lo confirman. Capitales como Madrid, cuya población obrera excederá ciertamente de sesenta ó setenta mil individuos, ha celebrado un *meeting* con una concurrencia de tres mil personas. Acaso en menor proporción estuvo la que acudió al Teatro-Circo de esta ciudad, debiendo tenerse en cuenta que, por tristísimas circunstancias, se hallan las industrias mallorquinas en una situación excepcional y deplorable.

Una nota, predominante este año, falta consignar, y es, la emancipación más acentuada ahora de los elementos obreros organizados respecto á las ingerencias republicanas que trataban de atraerlos y dirigirlos, suponiendo vínculos de afinidad que están muy lejos de existir. Democracia, es decir, individualismo, constituye la antítesis natural de toda organización socialista; la misma antítesis resulta entre esta organización y los principios de la economía clásica y el *laissez faire* de los librecambistas republicanos. ¿Cómo ha podido ver nunca el socialismo un posible aliado ni un remoto protector dispuesto á limitar la jornada, á regular el salario, á uniformar el precio, á reglamentar estrechamente la relación de patronos y obreros, en aquellos pensadores y políticos de la república que se envanecen de haber destruido el gremio y la tasa y la prohibición, declarando la libertad del trabajo? ¿Cómo ha podido encontrarse una afinidad á favor de estos principios en aquellos hombres, que son al mismo tiempo que individualistas, partidarios del más ortodoxo librecambio? Ellos son precisamente los enemigos teóricos irreconciliables, del socialismo de Estado que reclaman los obreros.

El movimiento separatista en Cuba

Carta de un soldado

La *Correspondencia* publica algunos párrafos de una carta que uno de los soldados voluntarios del primer batallón Peninsular ha dirigido á un amigo suyo de esta corte.

El autor de la epístola refiere así su bautismo de fuego:

«Así que llegamos á este pueblo (Holguín), descansamos un día y seguimos el camino que va hacia el bohío de San Lorenzo, y, como á un tiro de bala de dicho bohío, los insurrectos nos quisieron preparar una emboscada, para que cayéramos como conejos.

Pero, gracias á las acertadas disposiciones del general Salcedo, secundadas eficazmente por el teniente coronel de nuestro batallón, fué descubierta por la Guardia civil de caballería y por las guerrillas del regimiento de la Habana, á las cuales dieron los insurrectos el «¿Quién vive?»

Al contestar «¡España!», hicieron fuego, resultando dos guardias heridos uno en el costado izquierdo y el otro en una pierna, y un guerrillero muerto.

Nosotros íbamos á comer el rancho, cuando vimos venir á los guardias heridos. Por cierto que el mismo que traía el balazo en el costado venía á caballo, á dar parte de lo ocurrido.

En el acto salió el general de la caseta, mandó formar, y salimos con más orden que si fuera una parada.

Nos desplegamos en guerrilla, y al acercarnos á la manigna (que es un monte tan espeso que, por mucho sol que haga, parece oscurecido) donde ellos estaban, nos hicieron varias descargas, entre gritos, de los cuales oímos: «¡A ellos, que son pocos! ¡Al machete! ¡Al machete!»

Pero no por eso asomaba los narices nadie. Les hicimos dos descargas, casi sin verlos, y les cogimos dos ó tres caballos, que abandonaron en su fuga.

Aquí estamos operando tres compañías de mi batallón, con más gana de pelear frente á frente con ellos, que otro tanto.

No hay un soldado que no esté dispuesto á perder la vida por su querida patria.

Es tan fácil confundir á un insurrecto con una persona pacífica, que no me extrañaría que me dijeran que había yo tomado café con alguno.

Así es que cuando algún paisano me pregunta alguna cosa relativa á la fuerza que hay ó á la que puede enviar España, contesto de una manera evasiva ó de un modo que no tranquilice á los insurrectos.

Cada soldado ha puesto un nombre á su fusil. Al mío le llamo *Inocente*, á la bayoneta *Juanita* y al machete *Cándido*.

La muerte de «Guillermón»

Con referencia á un número del 10 de Abril, recibido de la *Revista Decenal del Avisador del Comercio*, se ha dicho que el célebre caecilla *Guillermón* no ha muerto, si bien se encuentra tan gravemente enfermo, que se cree no vivirá mucho.

Sin embargo, *El Porvenir*, periódico satirista de Nueva York, en su número del 15 de Abril publica en lugar preferente el retrato y biografía de *Guillermón*, consignando que «la tisis ha devorado aquella hercúlea naturaleza», que «la terrible enfermedad lo rindió y que pasó á la otra vida en Mucará el 8 de Abril.»

No creemos, pues, que tenga fundamento la noticia del periódico habanero.

El viaje del general Martínez Campos

El *Diario de Málaga* publica una carta de su corresponsal especial en la isla de Cuba, agregado, según dice el colega, al Cuartel general del Sr. Martínez Campos, y en dicha carta hallamos nuevos é interesantes detalles acerca del viaje del general en jefe, desde la Península á Puerto Rico, á bordo del *Reina Cristina*.

He aquí como relata el viaje el citado corresponsal:

«Los tres primeros días de la navegación fueron malos, con viento en proa y gruesa mar, con cuyo motivo los expedicionarios pasaron las naturales fatigas y molestias, habiendo tenido cinco ó seis heridos leves en la tropa, por consecuencia de los vaivenes.

El día 7, por la mañana, el capitán de infantería de Marina que prestaba el servicio de cuartel aquel día, á causa de los fuertes bandazos que el barco daba, con motivo del temporal, tuvo la mala suerte de ser arrojado en uno de los callejones de la banda de babor, sufriendo tan duro golpe y fuerte conmoción, que murió á poco rato en su camarote, donde fué llevado por tres compañeros suyos que le recogieron.

El día 8 á las doce de la noche se le dió cristiana sepultura en el mar, al cual fué arrojado por la popa, presenciando el acto el excelentísimo señor capitán general D. Arsenio Martínez Campos, acompañado de su Estado Mayor y de todos los jefes y oficiales francos de servicio. El acto fué solemne y conmovedor, habiendo rezado al difunto los responsos de Ordenanza en el momento de su entierro, el capellán del vapor con el de igual clase del batallón Infantería de Marina.

El Jueves y Viernes Santo se pasaron sin más novedad que la de haber hecho comidas de vigilia, haber sustituido á la campanilla de avisos para las comidas una carraca, y no haberse oído música ni cantos de ninguna clase en atención á la fiesta religiosa de estos días.

El Sábado de Gloria, después de las diez, empezaron la animación, el bullicio, la música y los cantos.

El Domingo de Resurrección, á las siete, se dijo Misa para la tropa, á la que asistió el general, y á las ocho y media otra para los jefes y oficiales. A las once se llegó felizmente al puerto, siendo recibidos bien, bajando el general á tierra, donde se le hizo un brillante recibimiento; las calles llenas de arcos y los balcones con banderas y colgaduras.»

La ciencia en Asia

La expedición de Chaffangeon

Los periódicos de San Petersburgo dan cuenta del viaje emprendido á través del Asia central por la misión científica francesa que dirige el célebre viajero Mr. Juan Chaffangeon, ya conocido por haber explorado durante catorce años la América del Sur y descubierto las fuentes del Orinoco.

Después de haber comenzado su viaje en Taschkent, la expedición se dirigió hacia Aoulicata, en donde se encuentra actualmente, recogiendo en el trayecto plantas, insectos y otros ejemplares á cual más diversos y raros, pertenecientes á la flora y fauna del Turkestan. Esta parte de la expedición va encomendada á los naturalistas Enrique Mangini y Luis Gay, que deben formar para diferentes museos y otros establecimientos científicos colecciones de historia natural.

Uno de los proyectos de Mr. Chaffangeon es hacer una carta geológica de las localidades recorridas por la expedición, que visitará inmediatamente á VERNY é ISSYK-KOUL con objeto de estudiar la flora y la fauna de las estepas, así como las montañas que rodean el lago de Issyk-Koul. Hecho esto, los viajeros se encaminarán á Kouldja para visitar los lagos de Sairam-Nor y Elbi-Nor, dirigiéndose luego á Irkoustsk por la orilla del Selenga, hasta atravesar toda la Mongolia occidental.

Durante el viaje Mr. Chaffangeon propone hacer con los nuevos instrumentos topográficos de que va provisto, no sólo un simple trazado de los parages recorridos, como se ha practicado hasta ahora, sino también señalar ó indicar en un plano una banda topográfica de tierra de 40 kilómetros de extensión.

De Irkoustsk, en donde la misión pasará el próximo invierno, Chaffangeon irá á Vladivostok, atravesando la Manchuria para dirigirse al Japón y á América, de donde regresará á París allá para principios del año 1897.

En el curso de todo este viaje alrededor del mundo, Mr. Chaffangeon hara observaciones acerca de las desviaciones de la aguja magnética, para determinar las causas á que puede obedecer. A esto obedece precisamente el que haya elegido para campo de sus exploraciones la región comprendida entre los 40° y 50° de latitud Norte, que constituye el término medio de la distancia entre el polo Norte y el Ecuador.

La acogida que ha encontrado la expedición francesa, tanto en la provincia transcaspiana como en el Turkestan, ha sido calurosísima, viéndose en todas partes rivalizar á las autoridades en suministrar los medios que tiendan á facilitar la realización de su empresa.

POR CORREO

Madrid 30

En el ministerio de Hacienda se trabaja estos días con asiduidad para ultimar el expediente relativo á la construcción de la nueva Aduana de Barcelona.

Al Ayuntamiento de Málaga ha acordado gestionar la construcción de una fábrica de tabacos en aquella capital y que se declare libre el cultivo de dicha planta.

En la Catedral de Cádiz se ha celebrado una solemne función en honor de Fray Diego de dicha ciudad. Ha oficiado de pontifical el obispo de aquella diócesis, pronunciando un elocuentísimo sermón el canónigo señor Medina.

El ministro de Gracia y Justicia ha puesto hoy á la firma de S. M. la Reina el decreto creando la diócesis de Solsena.

Se ha verificado la elección del Jurado para la próxima Exposición de Bellas Artes, siendo aquella muy reñida y formulándose algunas protestas. Han resultado elegidos los señores Moreno Carbonero, Ferrant, Martínez Cubells, Muñoz Degrain, Sainz (D. Luis), Alcántara y Benlliure (D. José).

Nuestros valores públicos, así como los extranjeros, se han resentido hoy en su cotización con motivo de la alarma que existe en Europa ante la posibilidad de un próximo conflicto.

Los representantes del *New York Herald* han estado esta tarde en el ministerio de Estado, recogiendo las impresiones del duque de Tetuán sobre la insurrección de Cuba. Dichos representantes, acompañados del señor Sanchiz, visitaron después al señor Romero Robledo. Según tenemos entendido, traían á España un concepto equivocado de la situación. Influidos

por las corrientes desfavorables á nuestra nación que cada día se producen más en los Estados Unidos, creían que, puesto que la isla de Cuba no solo no produce, sino que cuesta dinero á España, aquí no habría gran opinión para sostener allí su bandera; pero por sus conversaciones sostenidas hasta ahora ya tienen formado un concepto contrario.

Han dicho que aquí importa más el patriotismo y la honra nacional que el dinero; que no se miden por el interés estas cuestiones, como acontece en algunas naciones americanas, y que están persuadidos de que España se gastará su vida y su fortuna antes que consentir un baldón, como el de la pérdida de aquella provincia.

París 28.—Telegramas particulares de Hiroshima presentan la situación del Japón muy grave por la agitación que reina entre los japoneses indignados por las exigencias de la triple alianza europea.

Aquel pueblo no está dispuesto á acceder en manera alguna á que se arrebatase al Japón el fruto de sus recientes victorias, y si el Gobierno del Mikado se dejara imponer por los europeos, la nación en masa se levantaría contra el Gobierno protestando contra su flojedad, cuando ahora más que nunca se necesitan temperamentos de energía para luchar contra las intrusiones de la diplomacia extranjera.

Confírmase por otra parte que el Gobierno japonés está en inteligencias secretas con la Gran Bretaña, á la vez que procura atraerse la alianza de los Estados Unidos, para contrarrestar las tres naciones unidas los efectos de las tres potencias continentales, dispuestas, según se ve, á intervenir directamente en los asuntos del Japón.

París 28.—Se reciben nuevos detalles de la catástrofe ocurrida por la rotura del dique del depósito de Bouzey, situado á siete kilómetros de Epinal y cuya noticia telegrafié ayer.

Dicho depósito que alimenta el canal del Saona al Mosela, es una especie de lago que mide tres kilómetros de E. á O., y más de dos kilómetros de N. SE. Está situado á 371 metros de altitud, con una superficie de 130 hectáreas, conteniendo ordinariamente más de 7.100.000 metros cúbicos de agua.

El dique que contiene esta mole de aguas mide 500 metros de largo, fué construido en 1879 á 81 y fué reforzado en 1888 y 89.

El espesor del muro es de 20 metros, igual á su altura, más 9 metros de cimientos levantados sobre una roca durísima.

La rotura del dique ha dejado una abertura de 100 metros, por donde salieron impetuosamente las aguas.

El número de víctimas pasa de 50, y se estima en más de 50 millones las pérdidas ocasionadas por la catástrofe.

Gran número de familias de las casas arrasadas por la corriente han quedado sin albergue y reducidas á la mayor miseria.

Continúan enviando socorros á las familias damnificadas.

París 28.—Epinal.—El número de víctimas causadas por las aguas del depósito de Bouzey escende en la actualidad de 100. Han llegado al lugar de la catástrofe los representantes de los poderes públicos.

París 28.—El ministro del Interior saldrá esta noche para Epinal, con objeto de distribuir socorros para las víctimas de la catástrofe de Bouzey. El ministro de Obras públicas, que se encuentra actualmente en Tolón, irá también á Bouzey.

Fez.—Dícese que los rebeldes de Rahamna han sufrido una importante derrota.

París 29.—Atenas.—De 44 resultados conocidos, 30 son favorables á los partidarios de M. Delyannis. M. Ralli disputa á los delyanistas un puesto de diputado en Atenas. El fracaso de M. Tricoupis va confirmándose.

Buenos Aires.—Hoy han salido tres comisiones militares para Europa, con objeto de adquirir armamento.

París 29.—Londres.—Dicen al *Times* desde Berlín, que el Japón no ha contestado todavía á la nota de las potencias.

Atenas.—M. Tricoupis ha quedado derrotado por 115 votos.

Fez.—Corre el rumor, de origen inglés, de que próximamente saldrá para Fez una comisión francesa.

París 29.—Londres.—*The Daily News* publica un telegrama de Viena, en el cual, haciendo referencia á otro telegrama de Tokio, se dice que el ministro norte-americano pide á los ministros de Italia, Bélgica, Austria, España y Holanda que se unan á él para persuadir á Ito

que acceda á los deseos de Francia, Alemania y Rusia.

París 29.—De Washington y Nueva York telegrafían lo ocurrido en Nicaragua, según las últimas noticias allí recibidas de Corinto.

La contestación definitiva del gobierno al ultimatum de la Gran Bretaña fué entregada el viernes, á las seis de la tarde, al almirante Stephenson, en la cual se decía que la justicia de su causa impedía á Nicaragua dar satisfacción á un ultimatum contrario al derecho de gentes.

Consecuencia de esta contestación fué el desembarco de tropas inglesas mandadas por el capitán Trenci, del *Royal Arthur*, ocupando en el acto el puerto y la aduana.

El jefe de las fuerzas inglesas dirigió una proclama á la población, dando seguridades de que tanto las personas como sus derechos y sus bienes serían respetados y que podían dedicarse á sus ocupaciones habituales, pero debían abstenerse de toda demostración hostil contra las tropas desembarcadas, las cuales serían sostenidas por los buques de la escuadra.

El gobierno ha protestado contra la ocupación militar de Corinto, contra todos los actos de jurisdicción que el almirante inglés ó sus subordinados ejerzan en territorio de Nicaragua y contra todos los medios de violencia que se empleen para forzar á Nicaragua á ceder al ultimatum contrario á la soberanía de la república y altamente ofensivo para su dignidad é independencia.

La tranquilidad no se ha alterado un momento en Corinto, pero en el resto de la república reina la mayor agitación y efervescencia contra los ingleses.

El Gobierno se ha visto obligado á declarar la ley marcial para evitar desórdenes, dada la indignación de los ánimos.

En Managua, capital de la república, la multitud se agolpó delante del palacio del Gobierno para obligarle á que rechazara el ultimatum y defendiera el honor nacional.

Dieronse gritos á Nicaragua libres y á los americanos, y otros de ¡Abajo los ingleses! ¡Mueran los tiranos!

En el consuelo británico la multitud intentó arrancar el escudo de armas, siendo defendido por 50 agentes de policía que amenazaron al pueblo con hacer fuego si no desistían de sus propósitos.

Muchos voluntarios se presentan al Gobierno para tomar las armas y marchar á Corinto para rechazar á los ingleses.

Un meeting popular se ha verificado en la capital, apelando á todos los medios de resistencia y telegrafiendo los acuerdos tomados en este sentido á todas las ciudades de la República.

El Gobierno hace toda clase de esfuerzos para mantener dentro de los límites de la prudencia esta explosión de entusiasmo patriótico y ha ordenado que las mercancías importadas por la aduana y puerto de Corinto abonen nuevos derechos en el interior.

Buenos Aires.—El gobierno del Paraguay ha presentado al Congreso un proyecto de arreglo de la Deuda exterior por medio de los ingresos procedentes de los derechos de exportación sobre la yerba mate.

París 29.—La huelga de los cocheros, felizmente terminada, ha traído como consecuencia el proceso del presidente y secretario del sindicato, MM. Proust y Deville, cuya vista se verificará pasado mañana.

Según anuncia un periódico, han sido destituidos de sus cargos todos los individuos influyentes de dicho sindicato, como imposición de la Compañía de Omnibus.

El *Figaro* dice que el haber terminado tan pronto la huelga de cocheros ha privado á París de un espectáculo original. Este hubiera consistido en ver en el pescante de los carruajes á los jóvenes de la buena sociedad que lo tienen propio y acostumbran á dirigirlo por sí mismos, los cuales se ofrecieron á la Compañía á reemplazar graciosamente á los cocheros huelguistas.

El ofrecimiento no pudo ser aceptado por haberse dado los huelguistas á partido.

París 29.—Los partidarios del duque de Orleans han enviado á su jefe un mensaje expresando el pesar que les ha producido el accidente de que ha sido víctima en los momentos en que los monárquicos de todos los puntos de Francia se disponían á reunirse en París para celebrar con un gran banquete el santo del representante de la monarquía francesa.

Dicho banquete, que se preparaba para el primero de Mayo, ha sido aplazado, y en su lugar se celebrará una misa en la iglesia de la Magdalena, para implorar del cielo el próximo restablecimiento del ilustre enfermo.

París 29.—No se sabe que haya contestación del Gobierno japonés, al memorandum idéntico que le presentaron los ministros de Rusia, Francia y Alemania contra la anexión de la península de Liao Tung con Port-Arthur, estipulada en el tratado de Simonosaki.

Además de la Gran Bretaña, los Estados Unidos se han negado definitivamente á asociarse á la intervención de la triple alianza europea.

No obstante, trabaja amistosamente la diplomacia americana, para el arreglo del conflicto.

Mercados

París 29.—Cotizaciones de hoy en los mercados de:

Amberes.	Cafés.	Río nº 7.	fr.	96'75
Hamburgo.	Azúcares.	88°.	»	7'40
	Petróleo.	.	»	7'00
Magdeburgo.	Azúcares.	88°.	»	7'35
Burdeos.	Cacaos.	.	»	90'00
Roubaix.	Lana peinada.	.	»	3'52
Marsella.	Trigo, rojo in-	vierno n.º 2.	.	15'00
Nueva York.	Trigo, rojo in-	vierno n.º 2.	.	67'50
	Petróleo.	.	»	9'40
Buenos Aires.	Cambio del oro	.	»	368'00

París 30.—Atenas.—De 207 diputados elegidos, hay 140 partidarios de M. Delyannis, 16 partidarios de M. Tricoupis, 18 que lo son de M. Rally, 24 independientes, 4 progresistas y 4 partidarios de M. Deligeorgis. La derrota de M. Tricoupis ha causado mucha sensación.

París 30.—Londres.—El *Times* aconseja al Japón que busque la manera de atender inmediatamente las reclamaciones de las tres potencias, sin sacrificar las ventajas esenciales obtenidas.

Bruselas.—Anoche estalló una bomba en el umbral de la puerta de la iglesia de Schent, situada cerca de Bruselas. El tablero de la puerta quedó roto, pero no ocurrió ningun otro desastre.

Washington.—Se considera inminente el arreglo de la cuestión de Corinto. El partido de la oposición de Nicaragua trata de aprovechar las dificultades actuales para derribar al presidente de la república.

NOTICIAS

Del Extranjero:

Telegrafían de Odessa que el Dniepper se ha desbordado, inundando los departamentos de Kieff y Tchernigow.

Más de 400 casas han quedado destruidas; las desgracias personales han sido también considerables.

Hace pocos días, en el tribunal correccional de Manchester, un individuo, al momento de ser condenado, hizo un extenso y cumplido elogio del policía que había practicado su detención, obligándole á aceptar en recuerdo un magnífico reloj.

La prensa norte-americana se muestra muy satisfecha de sus *reporters*, pues recientemente uno del periódico *World* acaba de identificar á la víctima de un crimen, lo cual la policía no había conseguido, á pesar de todas sus pesquisas.

Ha comenzado con gran lucimiento el Congreso de empleados de los caminos de hierro de Francia.

En él han tenido representación unos 150 delegados.

La prensa francesa dedica sentidos elogios á la memoria del malogrado artista Ricardo Calvo y de su hermano el inolvidable Rafael.

En Francia se ha abierto una suscripción para elevar un monumento al célebre novelista Paul de Kock en la plaza de las Lilas del territorio de Romainville.

De las Provincias:

Los republicanos de todas las fracciones han celebrado una reunión magna en Logroño, acordando formar un partido único, que será el partido republicano español. Para organizarle se ha nombrado un comité que aceptará el procedimiento revolucionario cuando convenga y luchará en las elecciones formando un solo cuerpo unido, que tomará una parte muy activa en las elecciones próximas, contra la coalición monárquica.

Dicen de Melilla que *Alí el Rubio* ha sido sorprendido en el momento en que vendía cartuchos de contrabando de guerra. En el acto fué cargado de cadenas y conducido á Fez. Su cómplice el Santón de Puntilla anda oculto por temor á los imperiales.

En Málaga son esperados 40 soldados moros procedentes de Tánger, que embarcarán en aquella ciudad para Melilla.

Ha fallecido en Murcia el director del periódico *La Paz*, decano de la prensa de aquella población, don Rafael Almazán. D. E. P.

Las tradicionales fiestas que anualmente celebra la ciudad de Alcoy á su patrono San Jorge han sido este año lucidísimas. La afluencia de forasteros era tan extraordinaria como no se ha visto nunca en aquella población, estando completamente atestadas las fondas, posadas y casas de huéspedes, siendo imposible contener más gente.

Las fiestas comenzaron con la bendición de la estatua de San Jorge por el cardenal arzobispo señor Sancho, cuyo acto revistió gran solemnidad.

Durante los tres días que duran los festejos no ha ocurrido ningún incidente desagradable.

De nuevo insisten los periódicos de Galicia en que este verano visitará aquella región, principalmente La Coruña y Lugo, la real familia.

Varios literatos suecos han demostrado su profundo afecto á nuestra patria, popularizando entre sus paisanos algunas obras castellanas, catalanas y gallegas, sobresaliendo primero el profesor señor Don Eduardo Lidforss con la traducción en verso de las tragedias *Anibal* y *Los esposales de la muerta*, de Don Víctor Balaguer, con la noble empresa de publicar una nueva traducción de *El Ingenioso Hidalgo*, y con la difícil tarea de dirigir y anotar una correcta edición castellana del *Fray Gerundio de Campazas*.

El doctor señor Goran Bejorkman ha publicado tres volúmenes titulados *Moders: Känslan Columbus Genljud från Hesperien*, que contienen la traducción en verso de algunas composiciones de la infanta doña Paz y de los señores Campoamor, Núñez de Arce, Canovas del Castillo, Echegaray, Balart, Guimerá, Menéndez Pelayo, Valera y otros poetas españoles.

El introductor de embajadores, señor Zarco del Valle, ha sido agraciado con el título de marqués del mismo nombre.

Los reverendos prelatos de la provincia eclesiástica de Santiago de Compostela, que son los de Lugo, Mondoñedo, Tuy y Oviedo, pues la diócesis de Orense se halla «sede vacante», están reunidos en la histórica ciudad de Lugo, bajo la presidencia del respetable arzobispo de Compostela, celebrando asamblea episcopal. En el año próximo la reunión se verificará en Oviedo.

Las madres de algunos soldados que pelean en Cuba por la integridad de la patria han solicitado de la prensa andaluza que ésta llame la atención del Gobierno sobre la conveniencia de publicar quincenalmente los nombres de los muertos y heridos que ocurran en la gran Antilla.

Parece que las señoras de Cádiz han dirigido una invitación á las de Sevilla rogándolas se asocien á la humanitaria empresa de enviar hilas con destino á nuestros soldados heridos en la guerra de Cuba.

En Alicante se lamentan de la paralización del comercio en aquella ciudad, dondó apenas da señales de vida el tráfico del puerto. Hace algunos días que no entra en la dársena ni un solo vaqor, y los buques de vela amarrados á los muelles son también muy escasos.

De las noticias que se tienen del desfalco descubierto en la Tesorería de Manila, resulta que el empleado que más directamente aparece complicado ha huido y de los tres funcionarios que fueron detenidos, dos han sido excarcelados.

La cantidad total del desfalco, que parece venía cometiéndose hacia muchos años, asciende á 1.800.000 pesos.

El Eco Mauritano asegura que el Gobierno marroquí está haciendo gran acopio de armamento en aquel imperio, así como de material de guerra, habiendo desembarcado ya alguno en distintos puertos de la costa.

En Málaga se ha dispensado una excelente acogida al general Alcántara, nombrado recientemente comandante general de la plaza de Melilla. En la estación le esperaban el general Ortega, el subteniente militar y los jefes de la guarnición de Málaga.

Se encuentra en Málaga el príncipe Enrique de Battenberg, yerno de la reina Victoria.

Su Santidad León XIII ha enviado su bendición á los alcoyanos por la devoción que demuestran á San Jorge, patrono de la ciudad.

Durante su estancia en Córdoba, el embajador de Alemania ha visitado la Catedral, la huerta de los Arcos y otras maravillas de la ciudad de los Califas acompañado del gobernador civil de la provincia.

En Trebujena (Cádiz) una mujer ha dado á luz dos niños muertos, unidos por el vientre.

En la calle de Toledo, en Madrid, una vendedora que iba pregonando su mercadería fué atropellada por un carro destrozándole la cabeza una de las ruedas. La infeliz murió en el acto.

Ha ocurrido una colisión entre los mozos de las parroquias de Santiago, Parafita, Portecelos y Villarino Frio, provincia de Orense, resultando de la refriega cuatro heridos graves y 20 contusos.

Debiendo procederse al sorteo para cubrir seis plazas de oficiales primeros de Administración militar en el distrito de Cuba, se verificará dicho sorteo el día 4 del próximo mes de Mayo á la una de la tarde. En el sorteo figurarán los que se hallan comprendidos en los dos últimos tercios de la escala de la citada clase.

A los empleados de la Diputación provincial de Granada se adeudan 18 pagas, y algunos recorren las calles desfallecidos de hambre.

Los funcionarios de la cárcel de Audiencia, los conductores de cadáveres del hospital de San Juan de Dios, y, en general, todos los empleados de la corporación se han presentado al presidente, manifestando que es imposible puedan continuar en sus puestos.

Los médicos del cuerpo de Beneficencia han visitado al gobernador señor Villalba, exponiéndole también su triste situación.

Ha fallecido en Cuenca el rico hacendado don Santos López García, el cual lega su fortuna, excepto algunos bienes que deja á sus sobrinos, á los pobres vergonzantes de aquella ciudad.

Para administrar esta fundación ha dejado designado un patronato, que lo constituyen el señor obispo como presidente, señores alcalde, regidor-sindico, un señor capitular del cabildo catedral y los testamentarios don Jacinto Pedraza y don Timoteo Iglesias.

El director general de la Guardia civil, señor Palacio, ha pedido al ministro de la Guerra que derogue la real orden de 30 de Agosto último, que priva del pase á los ditritas de Ultramar á los guardias casados.

También la dirección general del Instituto ha elevado una moción á Guerra pidiendo que, en vista de las circunstancias por que atraviesa la isla de Cuba, no se cierre el embarque para la tropa, con el objeto de poder cubrir mensualmente las vacantes de la gran antilla.

Con motivo de los festejos que estos días se han celebrado en Cártama, lidiáronse algunas reses en la plaza del pueblo, según antigua costumbre, cuando del sitio donde estaban apartados varios bueyes, se escapó un toro moruno que solo tenía un cuerno y estaba destinado al matadero de Málaga. Dicho cornúpeto entró por debajo de los andamios, donde la aglomeración era grande en aquel momento, y embistiendo á un joven de 18 años, natural de Alora ó de Pizarra, cosa que no se pudo poner en claro, le metió el cuerno por un costado, dejándole en gravísimo estado.

Más tarde se decía que había fallecido el herido á consecuencia de la cogida.

De la Capital:

Una brigada de peones del Ayuntamiento, estuvo ocupada durante todo el día de ayer, en quitar el polvo de la calle de San Magín, empujando frente al fielado de la Ronda de Poniente.

Buen acuerdo fué, mayormente si ha de ser regada la expresada vía, como es de presumir, y aun es de esperar que lo será diariamente, pues ninguna de las que están al cuidado del Ayuntamiento lo necesita tanto.

Según parece habrá *juerga* el domingo próximo en la plaza de toros, poniéndose en escena unas vacas bravas. Entretenimiento de aficionados poco exigentes, niños y soldados. Así empieza la temporada.

Poco más ó menos á las diez de la mañana de ayer un carro de transporte que transitaba con extremada velocidad por la calle de San Magín, al llegar frente á la casa de socorro atropelló á un muchacho de unos diez años de edad, derribándole al suelo, de donde fué recogido y llevado á dicha casa, resultó tener solamente una gruesa contusión en la rodilla izquierda, pero sin presentar gravedad alguna. Curado convenientemente, fué acompañado á su domicilio á donde fué por sus propios pies.

En cuanto al carruaje que cometió el atropello se perdió de vista, antes de que nadie hubiese podido darse cuenta del daño que cometió, y por lo tanto no pudo conocerse al conductor.

Dos carabineros hicieron anteayer de madrugada una aprehensión de dos bultos de tabaco de contrabando en la Ronda del Levante junto al baluarte de la Rinconada, los cuales abandonaron los dos hombres que los llevaban, echando á huir así que se les dio la voz de «alto».

Está ya fuera de peligro la niña Dolores, hija de Don Jacinto Feliu, la cual fué atacada de difteria habiéndose hallado en estado muy grave. Los facultativos que la asistieron adoptaron exclusivamente las inyecciones antitóxicas del Dr. Roux, habiendo sido la acción del medicamento en este caso tan marcada y pronta que no pudo dejar lugar á duda sobre su eficacia.

Desde el sábado de la semana pasada fueron dados de alta en este Regimiento Regional los reclutas del último reemplazo, habiendo ya empezado á prestar servicio.

Han empezado ya en esta ciudad la temporada del riego según pudimos ver ayer en el paseo del Borne y sus vías laterales.

Ayer tarde en el Borne hubo un espectáculo gratuito, presentado sin aparato alguno por dos muchachos que se dieron de cachetes, coces y empujones con la mayor voluntad y hasta con ensañamiento. Algunos paseantes y un trabajador trataron de separarlos, pudiendo conseguirlo á duras penas, pues los combatientes volvían á la carga así que quedaban en liber-

Pañería de Anglada y Llauger

ANTIGUA CASA DE BITLA

JAIME II—NÚMEROS 113 Y 115

En este establecimiento se acaba de recibir un completo y variado surtido de géneros de primavera y verano, última novedad, desde la clase más ínfima á la más superior que se fabrica, todas á precios sumamente baratos. Especialidad en artículos para el Clero, sin rival en solidez de color y en precios. 15—6

tad. Por fin, viendo que aquel sitio no era abonado por la pelea marcharon, por mútuo y tácito consentimiento á otra parte.

A todo esto no asistió agente alguno de la autoridad.

En la mayor parte de las iglesias de esta ciudad ha empezado á practicarse la devoción del mes de Mayo, ó mes de las flores, consagrado á María Santísima. En todas se celebra con solemnes ejercicios y con profusión de flores que los devotos y en especial las hijas de la Purísima, lepositan en los altares y camarines de la excelsa Señora.

Desde hace algunos días ha empezado la venta en la plaza Mayor de las cerezas primerizas, fruta apreciada por muchas gentes, la cual suele ser la primera que madura en nuestra isla.

La Sra. Viuda de Motta nos participa haber recibido los géneros de novedad propios para la presente estación de primavera y verano.

Copiamos de *Las Baleares* de ayer:

«Nuestros ilustrados consocios de la Arqueológica Lulliana Sres. Aguiló, Borrás, Pascual, Ferrá y Cirera han estudiado sobre el terreno los hallazgos de Costix.»

Hemos tenido el gusto de ver pruebas positivas de tres clichés fotográficos hechos por el Sr. Cirera de los más importantes restos encontrados en las excavaciones verificadas en aquel pueblo por un labrador, que quería desembarazarse de unas piedras con que tropezaba su arado. Pronto se convenció de que los obstáculos eran fustes de columna simétricamente colocados en dos líneas paralelas que se unían en uno de los extremos por medio de una curva.

Al separar la tierra, apisonada por el tiempo y por el hombre, halló el campesino varios objetos, siendo dignos de especial estudio tres cabezas de bronce, que son las que ha fotografiado el arqueólogo Sr. Cirera.

La más notable, aunque algo mutilada, es de un becerro: bien modelada, especialmente el morro. Las otras dos de factura más convencional, pertenecen la una á un toro y la otra á una vaca. Esta última se halló sin cuernos, pero se había encontrado uno con anterioridad que encaja perfectamente en el musión derecho.

La forma de la cornamenta hace pensar en una raza ó variedad bovina distinta de la que actualmente puece en nuestros prados, pero tal vez el artista que modeló estas cabezas exageró la longitud de los cuernos por motivo puramente ornamental.

De las ánforas, pataras y otros objetos hallados, así como de los vestigios del edificio de que formaba parte la columna no tenemos noticias concretas.

Esperamos con gran interés los artículos que nuestros distinguidos compañeros publicarán en el Boletín de la Sociedad dando mayores y más exactos pormenores de hallazgo tan importante.»

En el Ayuntamiento

Bajo la presidencia del Alcalde Sr. Santandreu y con asistencia de diez y ocho señores concejales, reunióse ayer la corporación municipal, con objeto de celebrar sesión ordinaria, en segunda convocatoria, dando principio á las doce y media.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior, que fue aprobada.

Se aprobó la designación de locales donde deben instalarse las urnas en las próximas elecciones municipales.

De conformidad con una comunicación del Alcalde de Sancellas, se acordó dar de alta al padrón municipal á un vecino de aquella villa que ha trasladado su residencia á esta capital.

De conformidad con el dictamen de la Comisión de Hacienda, se aprobó la distribución de fondos municipales para el presente mes de Mayo.

De acuerdo con lo propuesto por la Comisión de obras, se acordó construir un trozo de alcantarilla en la Rambla, en la parte comprendida entre la calle de los Huertos y la de Arabí; continuar la acera desde la calle de los Olmos á dicha calle y construir una acera colindante con el convento de religiosas de Santa Magdalena.

En vista de una solicitud presentada por varios vecinos de la plaza de la Paja y de acuerdo con lo informado por la Comisión de Obras, se acordó construir una acera de dos metros de ancho colindante con las casas señaladas desde el número 1 al 5 de dicha calle, adoquinada con baldosas de cemento.

De acuerdo con lo informado por la Comisión de Obras, se concedió permiso á Don Francisco Ferrer, para que pueda construir un piso sobre la casa de planta baja señalada con el número 23 de la calle de Miguel Servet, del Arrabal de Santa Catalina; y á Don Juan Juliá para que pueda construir una casa en un solar de su propiedad, en el caserío de Son Españolot.

Se suspendió la sesión para recibir la visita del Sr. Gobernador de la provincia, saliendo á aguardar su llegada una comisión compuesta

de los señores Concejales Guasp, Aguiló, Sureda (Don Juan), y el Marqués del Palmer.

Una vez en salón el Sr. Gobernador ocupó la presidencia, manifestando que en cumplimiento de un deber de cortesía y de atención devolvía la visita á la Excm. corporación municipal.

Manifestó, además, que ofrecía su cooperación en todo cuanto se refiera al mejoramiento y á la defensa de los intereses de la capital; y que en cuanto á los asuntos que se le presenten para resolver, lo hará siempre inspirado en la más recta justicia.

El Sr. Alcalde, dijo, que en nombre del Ayuntamiento agradecía en cuanto vale la visita del Sr. Gobernador, y añadió, que como ya había manifestado el día en que fué á visitarle la corporación, el Ayuntamiento siempre al lado del Sr. Gobernador.

Agradecidas estas palabras por el Sr. Gobernador pasó á visitar las obras que se están efectuando en la Casa Consistorial, despidiéndose después de los señores Concejales.

Vuelta á reanudar la sesión, se aprobó el justiprecio de una parcela de cierta casa de la calle de San Lorenzo.

Se acordó el traspaso de varias sepulturas del cementerio católico de esta ciudad.

Concluido el despacho ordinario el Sr. Binimelis manifestó que con haberse trasladado un farol situado en la esquina que forma la calle de la Virgen de Lluch con la Plaza de la Consolación, había quedado á oscuras dicha calle suplicando por lo tanto, que sin perjuicio de que sea otra vez trasladado dicho farol, se coloque uno nuevo á la entrada de la expresada calle, acordándose que pasará á la Comisión de alumbrado su proposición para que dictamine.

Y no habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

El meeting de ayer

En el Teatro-Circo

No con tanta concurrencia como en años anteriores, celebróse ayer tarde en el local que ocupa el Teatro-Circo Balear, el meeting anunciado por la Agrupación Socialista de Palma y demás colectividades obreras, con objeto de conmemorar la fiesta internacional del primero de Mayo, y reclamar al mismo tiempo de los poderes públicos, la jornada legal de ocho horas.

Constituyóse la mesa, actuando de presidente Don Francisco Roca, quien declaró abierto el meeting, siendo ya las tres y 50 minutos.

Hizo uso de la palabra el mismo señor Roca diciendo que al dar principio á este meeting, se cree obligado á manifestar que debe guardarse el mayor orden, demostrando de esta manera la sensatez y cordura de que estamos poseídos.

Dicho esto, añadió, que su ánimo solo era cumplir con el deber dimanado del acuerdo del Congreso Socialista Internacional de París, y reclamar de los poderes públicos, la jornada legal de ocho horas.

Por sexta vez—dijo—todos los proletarios del mundo, hoy se unen para celebrar la fiesta del primero de Mayo y dejan el trabajo para fraternizar con sus compañeros.

Después de hechas estas manifestaciones el compañero Juan Caubet, hará uso de la palabra en nombre de la Sociedad de carpinteros y ebanistas. (Grandes aplausos).

El compañero CAUBET, manifiesta ante todo, que es la primera vez que tiene la honra de dirigir la palabra á tan numeroso público y por lo tanto suplica que se le dispensen las faltas que cometa.

No oireis,—añade—ningun discurso florido y elocuente como nos hacen los burgueses; mi objeto solo es manifestaros la situación en que se encuentra mi gremio.

Explica la crisis así monetaria como de trabajo que atraviesan los obreros constructores de muebles, diciendo que apesar de haberse dirigido varias veces á los altos poderes del Estado, lo único que han hecho ha sido prometer mucho y no cumplir nada.

Recuerda la exposición suscrita hace cosa de dos meses por la Sociedad de constructores de calzado *La Igualdad*, y dice que el Ayuntamiento, que tanto prometió en dicho día á la clase obrera desde sus balcones, el día siguiente rebajó un real de salario á cada jornalero. (Bien, aplausos.)

Continúa diciendo que los trabajadores mismos, tienen la culpa de la crisis actual; no quie-

ren unirse y como ahora hay trabajador que con solo tres reales de jornal trabaja, si estuviésemos todos unidos diríamos «no trabajamos» y con esto el burgués tendría que capitular con nosotros.

Manifiesta además su deseo de que el año próximo se vea lleno todo el local, de trabajadores unidos, ya que lo único que importa es ayudarse mutuamente.

Concluyó dando un viva á la jornada legal de ocho horas y al primero de Mayo. (Grandes aplausos.)

El compañero Juan ESCUDERO hace uso de la palabra en nombre de las sociedades *El Desarrollo del Arte y la Federación Local* y empieza explicando un diálogo sostenido aquella misma tarde entre dos burgueses menospreciando el meeting.

Explica, además, que el estado actual solo admite dos clases: explotadores y explotados; y añade que los privilegios de la burguesía están garantidos por los poderes políticos.

Hace luego una larga digresión sobre la manera como es tratado el trabajador por el patrono y concluye por aconsejar la unión total de los obreros, dando un viva á la emancipación de la masa proletaria. (Aplausos, bien.)

Hacen también uso de la palabra los compañeros Antonio TORRES y Francisco ROCA en nombre de las Sociedades *Herrera mallorquina* y *Agrupación Socialista* el primero, y por las de *Agrupación Socialista* y la de calzado *La Igualdad* el segundo, quienes aconsejan la unión de la masa obrera y la emancipación del proletario.

Después de esto, el presidente declaró terminado el meeting, diciendo que si no habían sido más los oradores, era porque el año pasado, á causa de haber hecho un discurso uno de los compañeros que trabaja en los talleres del Ferrocarril, en nombre de la *Herrera Mallorquina*, al día siguiente fué despedido, como igualmente otro obrero que abandonó el trabajo para concurrir al meeting.

Por lo tanto, aconseja la unión, porque de no hacerlo así llegará día en que el obrero se verá imposibilitado de celebrar la fiesta del primero de Mayo.

Y después de estas manifestaciones y de un viva á la jornada legal de ocho horas, se dió por terminado el acto, quedando desocupado el local al cabo de unos cinco minutos.

Los maestros de boleros Juan Picornell y Nicolás Balvés ofrecen á los moyordomos y claveros de fiestas callejeras, la compañía que dirigen, fijando para los bailes precios moderados y convencionales.

En la calle de Felipe Banzá, número 7, 4.º, se facilitarán pormenores más detallados.

El día oficial

3 Mayo 1895

Elecciones de Ayuntamientos.—Las elecciones Municipales se harán en la primera quincena del undécimo mes del año económico ó sea en este año en el presente mes, á no ser que por ley especial se fije otra época como ha sucedido en las últimas y penúltimas elecciones municipales. Dichas corporaciones se renovararán por mitad de dos en dos años, saliendo en cada renovación los concejales más antiguos. En los casos de renovación ordinaria, la elección de los Concejales se hará por los mismos colegios electorales que hubieren hecho la de los salientes. Se procederá á elecciones parciales cuando medio año antes por lo menos de las elecciones ordinarias ocurran vacantes que asciendan á la tercera parte del total de concejales. Si ocurrieren después de aquella época serán cubiertas interinamente por los que el Gobernador designe de entre los que en épocas anteriores hayan pertenecido por elección al Ayuntamiento. Estos darán cuenta de las vacantes al Gobernador, quien en el preciso término de diez días mandará proceder á la elección dentro de un plazo que no baje de 15 días y no exceda de 20. (Arts. 44, 45, 46 y 47 de la ley Municipal de 2 Octubre de 1877).

La Gaceta anual

Extracto de las disposiciones publicadas en 1894 por A. de Lara y Pedrajás.

Acaba de aparecer esta interesante compilación que se publicará todos los años y que ha sido recibida con gran éxito.

Véndese en la librería de *Amengual y Muntaner*—Cadena 2—al precio de 2 pesetas 50 céntimos.

TELEGRAMAS

de nuestro servicio particular

(EDICIÓN DE LA TARDE)

Encuentro con una partida.—Muertos y heridos

Madrid 1 á las 8'30 m.
» 1 á las 8'35 »

Telegramas recibidos de Cuba dicen que una columna de nuestras tropas se dirigió en persecución de la partida que manda el cabecilla Yamas compuesta de trecientos insurrectos.

Estos, noticiosos de la llegada de las tropas, se prepararon para rechazar el ataque.

Al llegar los soldados rompieron el fuego los insurrectos atacándoles los leales con verdadera animosidad.

Después de un reñido combate los soldados desalojaron á los enemigos de sus posiciones huyendo estos en distintas direcciones.

Los insurrectos tuvieron sesenta y dos muertos y muchísimos heridos.

De los nuestros solo hubo algunos heridos.

Lo que dice la prensa

Madrid 1 á las 9 m.

La prensa estraña que se haya inconfirmado la muerte del cabecilla Guillermon, la del hermano de Maceo y el fusilamiento del teniente Gallego, pues se les creía muertos y pide al Gobierno que cuando conozca la verdad la publique.

(EDICIÓN DE HOY)

Sagasta y la cuestión antillana

Madrid 1 á las 9'20 m

» » » 35 »

Con motivo de las entrevistas solicitadas por el Director del *New York Herald*, se atribuyen al señor Sagasta las siguientes manifestaciones:

«Confío en la lealtad del gobierno yankee lo bastante para creer que lejos de simpatizar con la causa del separatismo cubano, castigaría á los que quieran protegerla desde los Estados Unidos.

Considero también indiscutible que España gastará cuanto en hombres y dinero sea necesario para acabar victoriosamente la guerra, de la cual espero algo inmediato y provechoso para la nación.»

Un telegrama particular de Nueva York, confirma la noticia de que el coronel Tejerizo derrotó en Yaguas á una numerosa partida de separatistas.

El 1.º de Mayo

El meeting de Madrid

Madrid 1 á las 12'10 t.

» » 12'20 »

» » 12'25 »

» » 12'40 »

» » 12'55 »

» » 1'15 »

» » 1'30 »

A pesar de celebrarse hoy la fiesta del trabajo, la población de Madrid ofrece un aspecto completamente tranquilo y ordinario.

A la hora fijada ha empezado en el frontón de San Francisco, de la calle de Yesta, el meeting obrero de que ya di noticia. Se han reunido en dicho local, cerca de 3.000 obreros sin que hasta ahora haya ocurrido desmán ni incidente alguno.

Preside la sesión el compañero ABASCAL y al declararla abierta, dirige un saludo á la concurrencia agradeciendo á todos los presentes el que hayan asistido al acto.

Protesta contra la resolución del Gobierno de no permitir la celebración de manifestaciones en la vía pública, existiendo la seguridad más completa de que el orden no se alteraría. Termina recomendando la mayor prudencia y compostura á todos los presentes.

El secretario de la mesa lee diversos telegramas de adhesión recibidos de provincias.

Hace uso de la palabra el obrero BARRIOS el cual, aludiendo á las próximas elecciones aconseja que se elijan candidatos que sean representantes genuinos del partido obrero, «huyendo de los candidatos republicanos—dice—tanto como de los aristócratas. Recomienda, por último, el sistema de la asociación sencilla y honrada.

Síguele el compañero MIRAFLORES tratando de la frecuencia de las enfermedades en la clase obrera y del mayor coeficiente de mortalidad que se observa en la misma, atribuyendo uno y otro fenómeno á la alimentación insuficiente y á menudo nociva, á las condiciones antigénicas de los talleres y á los casos fortuitos de explosiones caídas y demás accidentes del trabajo.

Saturnino GONZÁLEZ hace observar las ventajas que pueden reportar los obreros del espíritu de asociación, defiende la jornada de ocho horas, sostiene el derecho del proletariado á que la establezcan como obligatoria los poderes públicos y sostiene la conveniencia de la huelga, verdadero asedio pacífico de la burguesía, en caso de que se resistan los Gobiernos á proclamarla.

El panadero PAZ se ocupa de las estériles luchas parlamentarias y ataca á los senadores y diputados burgueses que se entretienen en discusiones inútiles mientras olvidan por completo las necesidades verdaderas de la clase obrera. Censura también las precauciones excesivas é injustificadas que se han tomado para el día de hoy llenando de policía los alrededores del local.

Considera infundado el compañero MORATÓ el miedo que demuestran los burgueses ante toda manifestación del proletariado por pacífica y razonable que sea y ataca á los periodistas que se han permitido censurar la organización del socialismo.

Diego Malester dice que la condición de los obreros se extiende á los trabajadores intelectuales y alude al doctor Vera que se halla presente y que se abstiene de hablar por encontrarse enfermo.

Al presentarse en la plataforma el compañero IGLESIAS, es recibido con una ruidosa salva de aplausos. Dice que debe pedir en este día como en los anteriores la emancipación completa de todos los obreros del mundo. Se felicita de los rápidos y visibles progresos del socialismo en cuanto á su organización, al número de sus adeptos y á su prestigio. Lamenta que el clero, conocedor como nadie de los males que aquejan al trabajador se incline á la burguesía, cuando por el espíritu y por el origen de la religión cristiana debiera ayudar á la clase obrera de su redención. Ataca á los Gobiernos que con sus descuidos ó sus complacencias en las cuestiones más graves son causantes indirectos de hecatombes como la del *Reina Regente* y del *Cabo Machichaco* y producen la pérdida de centenares de hombres útiles á su familia y á la patria. Fustiga á los políticos que cayeron al ruido de espuelas y sables, mientras otros subieron bajo la tutela del generalísimo de las Españas. Aludiendo á la desorganización del partido republicano, afirma que los centralistas viven sin bríos, los progresistas sin cabeza y parecen una olla de grillos los federales. Sostiene que caso de hacerse la revolución, la harían los capitalistas para enriquecerse y los generales para ganar un entorchado, mientras de nada serviría al pueblo. No en los partidos burgueses, así de la derecha como de la izquierda, sino en el socialismo puro está la única solución de nuestras aspiraciones. Tenemos ideas propias y tenemos entusiasmo; mientras los revolucionarios quieren llevar la lucha á sangre y fuego y plantan su tribuna en las barricadas, nosotros tenemos fé en que se ha de abrir paso la fórmula socialista y solo apelariamos á la revolución como último recurso.

Al terminar su peroración, el compañero Iglesias ha sido aplaudido estrepitosamente durante un buen rato.

El presidente, Abascal, hace el resumen de los discursos pronunciados, aconsejando como la más urgente necesidad la instrucción del trabajador para conseguir los fines comunes. Dió vivas á la unión de los trabajadores y al socialismo revolucionario.

La sesión se levantó inmediatamente y se disolvió la concurrencia, en orden completo.

Las precauciones.—El calor
Madrid 1 á la 1 t.

En la calle de Yerte, donde se encuentra el frontón en que se celebraba el *meeting* obrero, había muchas parejas de orden público, encontrándose también el Jefe del cuerpo coronel Morera.

Dentro del local á causa de la aglomeración y del sol picante, llegó á sentirse un calor insufrible.

Noticias varias

Madrid 1 á la 1'30 t.

El general Azcárraga no ha despachado hoy con S. M. la Reina, por haber tenido que guardar cama á causa de un catarro.

El comandante del cañonero *Cuervo* ha comunicado al Ministro de Marina señor Beránger que el buque apresado últimamente por los moros, navegaba con bandera italiana.

Sesión del Senado

Madrid 1 á las 4'30 t.

Empieza la sesión bajo la presidencia del Sr. Marqués de Ayerbe, á las tres y media.

El señor Cuesta lamenta las deficiencias de las tarifas de ferrocarriles y cita anomalías tan incomprensibles como la de que trayectos mayores paguen menos que otros más cortos.

Procédese después al sorteo de secciones.

Congreso

Madrid 1 á las 4'35 t.

> > 4'50 t.

> > 6 t.

En la sesión de hoy, el ministro de Marina señor Beránger, manifiesta que no se niega á que la oficialidad de su ramo, que se encuentran en Cuba, disfrute de los mismos beneficios que otorga la ley de recompensas, al ejército expedicionario que marchó á la gran Antilla.

Hacen oportunas observaciones los diputados señores Ochando, Moreu y Spotorno, contestándoles el Sr. Beránger, que serán atendidas.

El señor Avila apoya la proposición presentada, pidiendo que se construya en Barcelona un edificio destinado á Bolsa del trabajo.

El señor Corzana pregunta si se han retirado los comisionados de los Ayuntamientos, pues de no hacerlo, conceptúa inútiles los beneficios que concede la reciente ley de moratorias.

Quéjase el señor Aguilera de los estragos que están causando en Madrid las enfermedades de la *difteria* y *sarampión* tributándolo en parte al abandono que existe en las medidas de higiene.

Denuncia el diputado señor Baró los abusos que comete la Diputación provincial de Cádiz, respecto á las amas de cria de la casa de lactancia de dicha ciudad.

El señor Azcárate denuncia el exceso de las prisiones preventivas que se sufren y pide al señor Cos-Gayón ordene á los Gobernadores de provincia que eviten las imposiciones de multas arbitrarias á la prensa.

Después dió principio el sorteo para la elección de secciones del Congreso.

Huelga en París

Madrid 1 á las 4'50 t.

Se reciben noticias de París dando cuenta de que existe una completa tranquilidad.

Las tiendas se encuentran abiertas y los obreros han concurrido casi todos á los talleres.

Esta tarde habrá varias reuniones de socialistas en locales cerrados.

Mencheta

(De nuestro corresponsal particular)

El 1.º de Mayo en Barcelona

Madrid 1 á las 5'50 t.

El día ha transcurrido sin novedad digna de mencionarse.

Se han celebrado con orden completo un *meeting* en el Teatro de Novedades y otro en el Circo Ecuestre, con numerosa concurrencia, abogándose por la asociación y por la jornada legal de ocho horas.

El Teatro de la Gran Vía se encuentra lleno en estos momentos con motivo de ponerse en escena el drama socialista titulado *El pan del pobre*.

Barcelona presenta enteramente su estado normal, y se trabaja en casi todos los talleres y obras.

En los pueblos circunvecinos hay casi la mitad de las fábricas paradas y solo algunas en Barcelona.—*Amengual*.

Últimas cotizaciones

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

VALORES LOCBLES	
Crédito Balear.	95 00
Cambio Mallorca.	50 00
Fomento Agrícola.	62 00
Ferro-carriles de Mallorca.	53 00
Alumbrado por Gas.	115 00
Salinas de Ibiza.	000 00
La General Mallorquina.	70 00
Bonos municipales.	30 00
La Islaña Marítima.	51 00
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.	0 00

VALORES PÚBLICOS

Madrid 1 de Mayo á las 4 t.	
4 por 100 interior perpetuo.	69 80
4 por 100 exterior perpetuo.	80 10
4 por 100 amortizable.	80 70
Cubas.	104 90
Banco de España.	386 50
Tabacos.	187 75
Francos.	14 80
Libras.	00 00

Barcelona 1 de Mayo á las 4 t.	
4 por 100 interior.	69 90
4 por 100 exterior.	80 32
4 por 100 amortizable.	00 00
Cubas 86.	114 87
Coloniales.	0 00
Nortes.	24 40
Francia.	20 50
Madrid.	69 90
París.	70 31
Renta francesa.	000 00
Londres.	00 00

Servicios de la plaza

Para hoy

Parada.—El Regimiento Infantería Regional de Baleares número 1.
Jefe de día.—El Sr. Comandante del mismo cuerpo don Jerónimo Sainz.
Hospital y provisiones.—El séptimo capitán del mismo.
Vigilancia por la Plaza.—El expresado cuerpo. De orden de S. E., el Teniente Coronel Sargento Mayor, *Reyes*.

Publicaciones oficiales

Boletín Oficial:

Extracto del número correspondiente al día 24 de Abril.
Denuncia de mina.
Renuncia de derechos adquiridos en otra.
Anuncio de demarcación minera.
Acuerdos tomados por la Diputación Provincial.
Producto del cepillo de la Sangre en Santo Hospital General.
Providencia de apremio contra contribuyentes morosos por territorial é industrial del partido de Manacor.
Reclamación de certificados de pagos que se hayan realizado con crédito á los presupuestos provinciales y municipales.
Venta de dos carros y un caballo, apresados por carabineros.
Exposición de los padrones industriales de Deyá y Porreras.
Invitación á los industriales que quieran estipular conciertos de consumos con la municipalidad de Deyá.
Arriendo de los derechos de consumos de Puigpunyent.
Vacante de la Secretaría del Ayuntamiento de Santa Margarita.
Listas de Jurados y relación de causas criminales que han de verse en el próximo cuatrimestre.
Señalamiento de locales para las vistas de los causas sometidas al Jurado.
Llamamiento á D. Ramón Trujillo y D. Juan Bantista Sala, delegados que fueron de contribuciones en la Sucursal del Banco de España en esta ciudad.
Venta de tres fincas en Manacor.
Aviso judicial á D. Guillermo Rossiñol y Dezcallar, para que preste cierta declaración.
Otro ídem llamando á los que se crean con derecho á ciertos objetos hallados por la Guardia civil en el término de Mahón.
Contrata del suministro de artículos de consumo á las factorías militares de Palma y Mahón.
Venta de pólvoras existentes en el parque de artillería de Palma.
Subasta del servicio de prendas de vestuario, corraje y equipo y camas para el cuerpo de Carabineros.
Inscripciones en el Registro civil de Palma.
Compras verificadas por la factoría militar de subsistencias de Mahón.

Sociedades y Corporaciones

Ferro-carriles de Mallorca

El domingo 5 de Mayo próximo, tería en Sineu, se efectuarán los trenes extraordinarios siguientes:
De Palma á Sineu.—A las 6'30 mañana.
De Sineu á Palma.—A las 5'30 tarde.
Del Empalme á Sineu.—A las 7 mañana.

De Sineu al Empalme.—A las 9 mañana.
Del Empalme á La Puebla.—A las 6'35 tarde.
De La Puebla al Empalme á las 8 noche.
Palma 27 de Abril de 1895.—El Director general, Guillermo Moragues.

Crédito Balear

Habiendo acudido á esta Sociedad Jaime Salamanca y Perras solicitando que se le expida duplicado el recibo talonario n.º 22.336, por haberse extraviado el que se le entregó al constituir día 4 Octubre de 1894 en clase de depósito voluntario reintegrable con previa aviso de 90 días, la cantidad de Ptas. 1.250, se ha acordado hacerlo público por medio del presente anuncio, á fin de que las personas que puedan acaso tener interés acerca de dicho depósito puedan producir la reclamación oportuna dentro del plazo de 15 días á contar desde el de la fecha; entendiéndose que de no hacerlo, se dejará el expresado recibo talonario, nulo y sin valor ni efecto, expidiéndose en sustitución del mismo, el duplicado que se solicita.
Palma 1.º de Mayo de 1895.—Por el Crédito Balear—El Vocal de turno, Pedro A. Servera.

Lecturas amenas

La Electrocuación

Varias veces hemos hablado de las discusiones que se han suscitado en América para saber si los ejecutados por medio de la electricidad mueren instantáneamente ó sobreviven por espacio de algun tiempo á la descarga.

La última ejecución verificada en aquellos países, parece ser que produjo la muerte instantánea del reo, pues hecha inmediatamente despues la autopsia, se comprobó que las venas superficiales de las extremidades, y principalmente las de los brazos, estaban vacías, habiéndose agolpado la sangre en la parte superior del pecho, extendiéndose por los tejidos celulares y bajo la piel que cubre dicha parte del cuerpo.

La caja craneana contenía tambien gran cantidad de sangre procedente de la ruptura de los vasos sanguíneos.

De estas observaciones dedujeron los médicos que verificaron la autopsia; que el sér habia fallecido instantáneamente y sin sufrimientos.

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos:
Día 29.—Varones 3. Hembras 3.
Matrimonios:
Día 29.—Don Juan Simonet Riera, con doña Juana Ana Cardell Socías.
Don Miguel Fernandez, con doña Catalina Roig y Aranda.
Don Miguel Bosch Tomás, con doña Catalina Llabrés Puigrós.
Don Antonio Pizá Crespi, con doña Magdalena Monserat Balaguer.
Don José Covas Juaneda, con doña Margarita Ponsell Ponsell.
Don Jaime Gil Lliteras, con doña Ana María Teln Juan.

Defunciones:
Día 1.º.—Antonio Servera Santander, casado, 67 años, c. de Capuchinas, tisis.
Bernardo Cerdá Cerdá, 4 meses, c. de Valseca, gastro enteritis.
Sebastiana Mas Juan, once meses, Arrabal, meningitis.

Hospital provincial:
Día 1.º.—Entradas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Altas, 3: 2 varones y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Cubierta en parte por densa capa neblinosa, con celajes en los bajos.
Horizonte.—Neblinoso en todo el circulo.
Idem del viento.—N. E. flojito.
Idem de la mar.—Llana y blanca á rodales.
Buques á la vista.—Ninguno.
Vigía de Porto-pi.—Sin señal.

Buques fondeados:
Día 1.º.—Vapor *Comercio*, de 321 toneladas, mat. de Palma, cap. Don B. Seguí, con 18 trip. valija y efectos. De Mahón.
Vapor *Lulio*, de 405 ton., matrícula de Palma, capitán Don P. Aulet, con 27 tripulantes, valija y efectos. De Barcelona.

Balandra *San José*, de 21 ton. matrícula de Palma, capitán Don P. Ramirez, con 5 tripulantes, y sal. De Ciudadela.

Buques despachados:
Día 1.º.—Polacra goleta *Cortes*, de 154 ton. mat. de Palma, capitán Don M. Sans, con 11 tripulantes y efectos. Para Las Palmas.
Laud *Internacional*, de 22 ton. matrícula de Palma, capitán Don P. Bosch, con 5 tripulantes y lastre. Para Sóller.
Fallebot *San José*, de 53 toneladas, mat. de Palma, capitán Don A. Alemany, con 6 tripulantes y leña. Para Barcelona.

Mataderos:
Día 1.º.—*Reses sacrificadas para el abasto público.*—Bueyes, 1.—Vacas, 4.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 0.—Carneros, 00.—Ovejas, 4.—Borregos, 0.—Corderos, 82.—Cabras, 1.—Cegajos, 00.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.
Volateria.—Gallinas, 41.—Pollos, 35.—Gallinas, 97.—Pavos, 2.—Pavas, 5.—Palomas, 11.—Patos, 0.—Conejitos 9.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Concluirán en la Concepción; á las seis de la mañana se expondrá S. D. M.; á las nueve y media horas y misa mayor con música y sermón que dirá el P. Nicolás Reus, Filipense. Al anocheer, un rato de meditación, la adoración de las cinco Llagas, *Te-deum* y la reserva.

Empezarán en Santa Magdalena en honor de la Beata Catalina Tomás; exposición á las seis y media de la mañana, á las nueve misa cantada por la Rvda. Comunidad; á las siete y cuarto de la tarde, empezará un devoto Triduo con sermón á cargo de Don Bruno Homar, presbítero, y después la reserva.

Visita á la Corte de Maria

A la Virgen del Confalón en Sta. Eulalia.

PALMA.—Tip. de Amengual y Muntaner